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! ! ! !今年!月 "日!我采写的"百

姓#金点子$成政府工作%金钥匙&'

刊登在本报头版上( 前天!我收到

一封读者来信!来信者是退休职工

倪金秀(在这个很少有手写书信的

年代!根据我的经验!来信人的年

龄一般都在 #$岁以上(的确!这封

信的信纸是自己裁的!从字里行间

可以看出! 她是一位高龄老人!但

表达的意愿很清楚!她也想给市政

府提一个%金点子&(

倪阿姨在信中写道! 作为一

个退休职工! 她也十分关心社会

热点问题! 比如垃圾分类处理就

是一桩%势在必行&的事( 她的建

议有三点)居委干部*社区党员*

志愿者* 楼组长应带头做到垃圾

分类! 然后监督做好本楼层的垃

圾分类!每家每户的退休人员*上

班族* 中学生也都要尽自己所能

参与+ 用不同颜色的垃圾桶来分

别放置垃圾!如白色*黑色放湿垃

圾!黄色放干垃圾!红色放有害垃

圾!家里的蛇皮袋,米袋-放回收

利用的垃圾+ 湿垃圾每户每天自

己清理! 其他的可以每星期回收

两次!如居民没有空送下楼!可以

放在家门口!楼组长*邻居或保洁

人员帮助清理(

或许有人会觉得! 倪阿姨这

个建议没什么特别的!垃圾分类上

海不是早就在做了吗. 干*湿垃圾

桶也早就有了(但是!我觉得!倪阿

姨的来信恰好戳中了垃圾分类工

作的%痛点$!干*湿*有害垃圾桶小

区里是有了!但居民有没有按照要

求来扔呢. 环卫部门有没有分类装

运呢.至少我住的小区就没有严格

做到(另外!大量纸质*塑料垃圾和

玻璃瓶依然没做到分类回收利用(

垃圾围城是大城市的通病(垃圾分

类! 上海推行多年效果不明显!而

要啃下这块%硬骨头$!需要法治保

障!更需要所有市民参与( 作为一

个市民!倪阿姨虽然年纪大!但环

保意识强!还积极贡献%金点子$!

是一个可爱的上海人(

这封来信还给人以启发)群

众的智慧是无穷的( 现在上海正

在开展大调研! 有关垃圾分类的

调研工作! 能不能到社区多听听

倪阿姨们的建议呢.

在信的最后! 倪阿姨还写了

一句话)%国家处处关心我们老

人!老人很感谢!也要关心社区($

寒冬腊月!这封纸质来信!让

人觉得非常温暖(

邵宁

倪阿姨的
!金点子"

! ! ! !本报讯（记者 鲁哲）市人力资
源和社会保障局就业促进中心 !"

日发布的《上海市居民就业满意度
调查报告》显示，#$!%年度上海市
居民就业满意度指数为 !&&'$，总体
就业满意度较高。

市民就业满意度上升
市就业促进中心负责人解释，

就业满意度的取值范围为 $ (

)$$，!$$ 为临界值；其中 $(&$ 为
“非常不满意”区间，&$("$为“不太
满意”区间，"$(!)$为“中立”区间，
!)$(!*$为“比较满意”区间，+*$(
)$$为“非常满意”区间。

调查结果显示，)$!%年度上海
市居民就业满意度指数为 !&&'$，与
上年度相比上升了 !'%点，处于“比
较满意”区间，总体就业满意度较
高。调查对象中，表示对当前就业岗
位“非常满意”的约占 ))',-，“比
较满意”的约占 **',-，两者合计占
",'"-，与上年度相比提高 !'.个百
分点；对当前就业岗位“不太满意”
或“非常不满意”的约占 )'.-，与上
年度相比下降 +'&个百分点。

晋升空间满意度最低
从影响就业满意度的不同因素

来看，上海市居民对于工作单位的
人际关系满意度最高，为 +&,'"，比
上年度上升了 /'&点；对于工作内
容、工作环境、工作时间等因素的满
意度也相对较高，均高于总体就业
满意度。

从满意度较低的因素来看，上

海市居民对于晋升空间的满意度最
低，仅为 +//'*，虽然比上年度上升
了 /'$点，但仍然大大低于总体就
业满意度；薪资收入的满意度为
+/.'/，上升了 $'%点，低于总体就业
满意度 "'%点。

创业者就业满意度高
从不同劳动者群体之间就业满

意度的比较情况来看，创业者的就
业满意度为 +.)'*，高于其他各类劳
动者；单位就业人员的就业满意度
为 +&&')，与总体情况基本持平；灵
活就业人员的就业满意度为 +/*'.，

相对较低。
调查数据表明，创业者按月获

取的薪资收入，平均值约为 +'+万
元，是全市职工社会平均工资的 +'%

倍。考虑到创业者还可能存在股权
收入、分红以及企业利润等非薪资
性收入，因此创业者的实际收入要
比社平工资高出更多。

文体业就业满意度最高
上海市居民就业满意度最高的

行业是文化、体育和娱乐业，就业满
意度为 +&,'&，高于其他各类行业，
比上年度上升 /'/点；其次是金融

业，就业满意度为 +&"'*，比上年度
上升 +'$点。
交通运输、仓储和邮政业从业

人员的就业满意度较低，为 +&+'$，
比上年度下降了 $'+点。

!"后对工作最满意
从不同学历的情况来看，高中及

以下学历的就业满意度为 +&+')，与
上年度调查结果相比上升 /'"点；大
专及以上学历的为 +&*')，下降 $'"

点。学历越高就业满意度越高的特征
非常明显，但低学历群体与高学历群
体之间的差距有所缩小。

从不同年龄分组的情况来看，
“"$ 后”的就业满意度最高，为
+&.'+，与上年度基本持平；其次是
“%$后”，为 +&&'.，上升 )', 点；“,$

后”为 +&&'+，上升 /',点。“.$后”、
“*$后”的就业满意度相对较低，分
别为 +/"'.和 +&/'+，均低于上海市
居民就业满意度的总体水平。

#"$市民没有跳过槽
调查结果表明，自从上班以来

就一直在同一家工作单位就业、没
有过跳槽经历的上海市居民约占
/$'.-，就业满意度为 +&.'.；曾经
有过 + 次跳槽经历的约占 //'&-，
就业满意度为 +&&'&；跳槽次数为 .

次及以上的仅占 +'*-，就业满意度
为 +&+'*。
从就业满意度与跳槽次数之间

的相关程度来看，两者之间的相关
系数为($',)。也就是说，跳槽越频
繁的劳动者，就业满意度越低。

!上海市居民就业满意度调查报告"显示

跳槽越频繁就业满意度越低

! ! ! !本报讯（记者 张炯强）日前，
复旦大学信息科学与工程学院吴翔
教授、陆明教授和张树宇副教授合
作团队成功研制出世界上首个全硅
激光器。不同于以往的混合型硅基
激光器，本次研究最终实现由硅自
身作为增益介质产生激光。该研究
是集成硅光电子领域近 /$年来取
得的一项重大突破。
集成硅光电子结合了当今两大

支柱产业———微电子产业和光电子
产业———的精华。硅激光器是集成
硅光电子芯片的基本元件，是实现
集成硅光电子的关键。集成硅光电
子预计将广泛应用于远程数据通
信、传感、照明、显示、成像、检测、

大数据等众多领域。然而，硅自身
的发光极弱，如何将硅处理成具有
高增益的激光材料，一直是一个瓶
颈问题。

早在 )$$.年全硅拉曼激光器
问世时，有关“全硅激光器”的新闻
就曾引起过社会关注。然而，这是一
种将外来激光导入到硅芯片后产生
的激光器，硅本身并不作为光源。同
年，混合型硅基激光器面世。这种激
光器是在现有的硅基波导芯片的基
础上，直接粘合上成熟的 000(1族
半导体激光器，使两个部件组合成
为一个混合型硅基激光器。同样，硅
本身不是光源。混合型激光器和现
有硅工艺兼容性较差，还会产生晶

格失配问题。
此次研发的硅激光器与以往不

同，它的发光材料（增益介质）是硅
本身（硅纳米晶材料），激光器可做
在硅芯片上，所以是真正意义上的
全硅激光器。复旦大学科研团队首
先借鉴并发展了一种高密度硅纳米
晶薄膜制备技术，由此显著提高了
硅纳米晶发光层的发光强度；之后，
为克服常规氢钝化方法无法充分
饱和悬挂键缺陷这一问题，他们发
展了一种新型的高压低温氢钝化
方法，使得硅纳米晶发光层的光增
益一举达到通常 000(1族激光材料
的水平；在此基础上，他们设计和
制备了相应的分布反馈式（234）谐

振腔，最终成功获得光泵浦 234型
全硅激光器。这种激光器不仅克服
了半导体材料生长过程中会产生
的晶格失配和工艺兼容性差的问
题，同时，作为地表储备量第二丰
富的元素，以硅做光增益材料也可
以避免对稀有元素如镓、铟等的过
度依赖。
目前，全硅激光器仍需采用光

泵浦技术，在紫外脉冲光的激励下，
由硅材料自身产生激光。未来，团队
还将进一步研发和完善电泵浦技
术。通过向硅纳米晶激光器内注入
电流，产生激光输出。以电发光，走
完距离实际应用的最后一公里，促
进全硅激光器的产业化发展。

! ! ! !他一心怀着为祖国造船的梦
想，一生奋斗，曾率先倡导研究螺旋
桨激振力，及时追逐国际潮流，使中
国设计的船舶减振性能一跃足与国
外媲美；他敢于迎接挑战突破难关，
为船舶与海洋工程领域作出卓越科
学技术贡献；他热爱讲堂，珍爱学
生，一生都与学生在一起。著名的力
学家、教育家，我国船舶原理研究的
开拓者和奠基人、高速水动力学和
出入水研究先驱、中国工程院院士、
欧洲科学院院士，中共上海市委原
委员，上海交通大学原党委书记何
友声同志于 )$+"年 +月 +%日 $时
*分在上海中山医院逝世，享年 "%

岁。这几天，在互联网的追思页面
上，有近 &万人为他点亮烛光。

爱上海洋 立志造船
何友声生在宁波，&岁到上海，

常在海上来回两城，很小就对海洋产
生了感情和兴趣。+,&,年 .月上海
解放，%月他就参加了各个大学的招
生考试，因为对大海的喜爱，选择了
当时唯一有造船专业的同济大学，希
望有朝一日能够亲手设计一艘大船。
大学期间，何友声的成绩在年

级里一直名列前茅，+,.%年被选送
到由钱学森、郭永怀、钱伟长等筹办

的第一届清华“力学研究班”主修流
体力学。

为国钻研 敢于争先
何友声一生顺应国家、时代的

感召，从船舶到火箭，他说“只要国
家有需要，就要上！”只要国家科技
发展需要，他就一门心思投入刻苦
钻研。上海市科委曾组织全市力量
从事探空火箭的研制探索工作，他
被任命为总负责人，率领上百名技
术人员建起小型火箭发动机试验台

和管路试验装置，随后又协助筹建
上海机电设计院（即探空火箭设计研
究院前身）以及在上海交大创建工程
力学系。+,."年 ++月还在上海宝山
高炮阵地发射成功了一枚直径
)$$56的固体燃料小火箭，居全国
之先。从事火箭行业的三年期间他
先后在各种学术会议和刊物上发表
了论文 +$余篇，在力学界初露锋芒。

开拓创新 成绩斐然
*$年代，随着全国学科布局变

化，何友声又一次回归到了水动力
学科的老本行。他为我国开辟了水
翼理论的研究领域，以此为基础所
开发的水翼性能理论计算方法在中
国水翼艇的设计中沿用至今；他开
拓研究空泡流、出入水、空化机理等
水动力问题，与合作者先后发表了
一系列高质量论文，带动了我国在
这一领域的研究水平。
何友声是为船舶事业奉献终身

的科学家，是坚持与学生同路的教
育者，也是把国家和人民的利益放
在首位的践行者。
他始终乐观开朗，坚定自若，正

气凛然。“正身律物，轻利重德，学贵
致用，以勤补拙”，这是他用一生履
行的誓言。
本报记者 易蓉 通讯员 王钰

“只要国家有需要，就要上！”
追忆力学家教育家何友声院士

复旦科研团队成功研制出全硅激光器
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